

SOCHA NODRIZA DE LA LIBERTAD

- ✿ **SOCHA** significa “TIERRA DE BUENA LUNA“. Su nombre se origina de uno de los caciques de Sochaviejo llamado “Faustino SOCHA” tributario de Suamox. Sus primeros pobladores fueron los BOCHES y Los PIRGUAS en el sitio de Sochaviejo, pertenecientes a los Chibchas.

Fundada en el año de 1870, en el sitio del antiguo caserío de Sochaviejo, pero por los deslizamientos del sector fue necesario trasladarla y nuevamente se produjo su fundación el 13 de agosto de 1890, en el actual sitio denominado “Laguna Seca”. Su fundación se les debe a los señores BONIFACIO GIRALDO, LEOPOLDO SARMIENTO Y MELITÓN BARÓN.

- ✿ **¿Por que se llama nodriza de la libertad?**

El patriotismo desplegado por el sacerdote Juan Tomás Romero y el alcalde José Ignacio Sarmiento, incitaron y convencieron a los habitantes para que se adhirieran a la causa emancipadora. A este llamado, el pueblo sochano corre presuroso depositando alimentos, ropas y cuanto fuera necesario para reanimar a los valerosos patriotas, que después de atravesar el páramo de Pisba, se hacían presentes en esta comarca agitando la bandera de la libertad.

Los sochanos al decir de Anzoátegui “Nos volvieron la vida, el valor y la fe”. Y si Bolívar en este lugar se hace superior a todos los hombres, desplegando una energía y firmeza extraordinaria, son argumentos para que a Socha se le llame Nodriza de la libertad.

- ✿ **Ubicación y aspecto físico** SOCHA, actualmente es capital de la provincia de Valderrama. Está situada al norte del departamento de

Boyacá, dista de la ciudad de Tunja, 118 Kilómetros y de la capital de la República 308.

☀ **Límites:** Socha limita por el norte con el Municipio de Socotá; por el Sur con el Municipio de Tasco; por el Oriente con los Municipios de Socotá y Pisba y por el Occidente con el Río Chicamocha que separa a los Municipios de Paz de Río y Sativa Sur con Socha. (Anexo 2)

☀ **Posición Geográfica** Se encuentra ubicada a 6° 0´ 4” de latitud Norte, 72° 41´30” de longitud Oeste del meridiano de Greenwich y con relación al meridiano de Bogotá, está a 1° 22´30”.

☀ **Sitios turísticos**

☀ En la quebrada Carbonera, abajo del camino que va para Socotá, existen grabados en piedra varios jeroglíficos, cuya escritura es atribuida a los aborígenes.

Este es el sitio llamado “**Piedra Iglesia**”, adoratorio que fue de los indígenas en la vereda del Boche.

☀ En la parte alta de los Páramos de Whaita se ven unas rocas alineadas en forma de calles, con caprichosos desgastes debido a la erosión de las aguas, las que por su fantástica presentación llaman las gentes: “**El Pueblo de los Diablos**”

☀ La **Cascada del Boche:** tomada por los primeros pobladores (indios boches) para realizar las más importantes ceremonias, tiene su origen en el páramo de La Mesa y recorre las veredas

de: Mortiño, Whaita, Boche y Sochaviejo para desembocar en la quebrada El Tirque.

- ☀ Al occidente del municipio, en el filo de la cordillera de los Andes que cruza de norte a sur, se yergue la figura de un “**Cóndor colosal**”, el cual forma un hermoso paisaje con su belleza natural.

- ☀ La **Laguna De Socha** ocupa un lugar privilegiado en el municipio debido a su hermosura e interés, lo cristalino de sus aguas, el aire húmedo y vivificante, la niebla, caminando a su alrededor podemos volver a rediseñar el paisaje de nuestro mundo, se considera una riqueza natural de gran valor turístico.

- ☀ **La Caja de Agua**, en la vereda de Soraqui y a unos metros de la carretera principal, considerado lugar turístico por ser una fuente de agua natural absolutamente pura

- ☀ **El Museo de los Andes**, los objetos que forman la colección cronológicamente están divididos en cinco grupos.

PALEONTOLOGIA : con restos fósiles de pequeños dinosaurios que vivieron en nuestro territorio

PREHISTORIA E HISTORIA INDIGENA: Se conocerá cerámica, textiles, adornos, herramientas, líticos y variedad de elementos.

EPOCA COLONIAL: Objetos que estuvieron presentes en la conquista

EPOCA INDEPENDENTISTA: Se reconocen objetos encontrados en la ruta libertadora y que pertenecieron al ejercito patriota.

EPOCA REPUBLICANA: compuesta por objetos que han marcado un momento histórico en la cotidianidad del pueblo boyacense

Cuando te encuentres en Socha, podrás admirar en la cima de nuestro municipio, un gran cóndor con sus alas extendidas. Pero el pueblo no ha estado ahí siempre....

Anteriormente, en un lugar Conocido como Sochaviejo, que era habitado por una tribu que recibía el nombre de SOCHAS, caracterizada por un espíritu aguerrido y religioso, había un jefe de nombre BOCHE, hombre esforzado y guerrero, que gozaba del cariño de todos sus súbditos y estima de los caciques vecinos.

Esta tribu era idólatra. Como todos los indios americanos, adoraban el Sol y la Luna y a dioses que ellos mismos representaban en oro, madera, piedra y barro. Efectuaban sus ceremonias al pie de la cascada que forma la quebrada del Boche, llamada así en memoria del cacique; allí se encontraba un profundo pozo donde eran bañadas las víctimas antes de ser inmoladas y donde adoraban la Luna.

Los SOCHAS se agrupaban en pequeñas organizaciones familiares que estaban bajo las órdenes de los Jefes y las normas de convivencia impuestas por la tribu. A esta población llegó el Libertador Simón Bolívar, la tarde del 5 de julio del año 1.819. Este lugar fue arrasado por un deslizamiento que obligó las autoridades a cambiar de lugar, no obstante lo que dijeran los vecinos y el Padre Federico Eslava. El pueblo se trasladó al sitio

denominado LAGUNA SECA en el año de 1.870 – donde estamos actualmente.¹

Gastronomía : se podrá n deleitar con los mutes de mazorca, cebada y trigo.

Las repollas rellenas de arequipe de las que un músico de la Orquesta Filarmónica de Bogotá acotara “El General Simón Bolívar cuando planeó la campaña Libertadora obligó el paso por Socha para degustar las repollitas”

¹ ANGEL CELY, Mercedes. Socha Nodriza de la Libertad. Tunja. 1999. p. 15 - 25